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Prodecon anuncia atención a quejas de los contribuyentes vía virtual 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que está 

atendiendo vía remota las quejas de los causantes a través de diversos medios. 

Aseguró que no es necesario que los contribuyentes acudan a las oficinas de 

manera presencial. Además del chat, teléfono y correo electrónico, lo hará utilizando 

las nuevas tecnologías. 

Tiene el servicio personalizado vía remota mediante videoconferencia con 

la plataforma ZOOM. 

A través de esta nueva modalidad, los interesados obtendrán asesoría de manera 

ágil, directa y sencilla, desde la comodidad de su casa, con el objetivo de atenderlos 

en tiempo real y sin la necesidad de que se trasladen a alguna oficina. 

La Prodecon informó que cada sesión es atendida por un especialista fiscal, con 

una duración de 20 minutos en promedio. 

El horario de atención es de las 9 a las 17 horas, de lunes a viernes; es gratuito y 

sólo se requiere agendar una cita en línea en el portal de la Procuraduría. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tu-cartera/prodecon-anuncia-atencion-quejas-de-los-contribuyentes-virtual
http://www.eluniversal.com.mx/tag/prodecon
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Prodecon brinda asesoría a contribuyentes vía Zoom 

Desde el 11 de enero de 2021, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) brinda servicios de asesoría personalizada remota a través de la 

plataforma zoom. 

En un comunicado, el organismo explicó que con esta modalidad de 

videoconferencia, se dará servicio a los interesados sin necesidad de que se 

trasladen a alguna oficina. 

Cada sesión, que será atendida por un especialista fiscal, tendrá una duración de 

20 minutos en promedio, con un horario de atención de las 09:00 a 17:00 horas, de 

lunes a viernes. 

Para acceder al servicio gratuito se deberá agendar previamente una cita en línea, 

en el portal de internet www.prodecon.gob.mx 

También se da atención a los contribuyentes por medio de chat, correo electrónico 

y llamada telefónica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/14/economia/prodecon-brinda-asesoria-a-contribuyentes-via-zoom/
http://www.prodecon.gob.mx/
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¿Tienes un problema fiscal? Prodecon ya brinda asesoría a contribuyentes por 

Zoom 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que a partir 

del 11 de enero de 2021, adicionó el servicio de asesoría personalizada remota 

mediante videoconferencia, a través de la plataforma Zoom, con la finalidad de 

atender a los contribuyentes en tiempo real y sin la necesidad de que acudan de 

manera presencial. 

En un comunicado, señaló que a través de esta nueva modalidad, los interesados 

obtendrán asesoría de manera ágil, directa y sencilla, desde la comodidad de su 

casa, con el objetivo de atenderlos en tiempo real y, sin la necesidad de que se 

trasladen a alguna oficina. 

La Prodecon estima que cada sesión, que será atendida por un especialista fiscal, 

tendrá una duración de 20 minutos en promedio, con un horario de atención de las 

09:00 a 17:00 horas, de lunes a viernes. 

Para poder acceder a esta nueva forma de servicio gratuito, sólo se requerirá 

agendar previamente una cita en línea, en el portal de internet de Prodecon. 

Para mayor información de esta herramienta y cómo hacer uso de ella ante 

cualquier problema fiscal federal que tenga como contribuyente, visite la 

página www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/prodecon-brinda-asesoria-a-contribuyentes-a-traves-de-zoom
https://www.milenio.com/negocios/prodecon-brinda-asesoria-a-contribuyentes-a-traves-de-zoom
https://www.milenio.com/temas/prodecon
https://www.milenio.com/temas/zoom
http://www.prodecon.gob.mx/
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Asesoría fiscal por videoconferencia 

Prodecon anuncia nueva modalidad de atención 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que a partir 

del pasado 11 de Enero incorporó el servicio de asesoría personalizada por 

videoconferencia a través de la aplicación Zoom.    

Los interesados obtendrán asesoría de manera ágil, directa y sencilla, desde la 

comodidad de su casa, con el objetivo de atenderlos en tiempo real y, sin la 

necesidad de que se trasladen a alguna oficina. 

Se estima que cada sesión, que será atendida por un especialista fiscal, tendrá una 

duración de 20 minutos en promedio, con un horario de atención de las 09:00 a 

17:00 horas, de lunes a viernes. 

Para acceder a esta nueva forma de servicio gratuito se requerirá agendar 

previamente una cita en línea, en el portal de internet de Prodecon. 

De acuerdo con las estadísticas de la Prodecon el año pasado se realizaron en las 

oficinas centrales 51 mil 589 asesorías en atención sobre actos de las autoridades 

de las que 47 mil 562 correspondieron a cuestiones que tenían relación con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/2197/Asesor%C3%ADa+fiscal+por+videoconferencia
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Asesoría personalizada de la PRODECON por videollamada 

A través de un aviso publicado en su página de Internet, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (PRODECON) informa que a partir del 11 de enero de 

2021 cuenta con el servicio de Asesoría Personalizada Remota mediante 

videoconferencia, a través de la plataforma Zoom. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/15056
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Agende su cita en PRODECON para obtener asesoría vía remota 

Con la finalidad de atender a los contribuyentes en tiempo real y sin la necesidad 

de que acudan de manera presencial, además del uso de chat, correo electrónico y 

llamada telefónica, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), 

a partir del 11 de enero de 2021, adecuó sus servicios a las nuevas tecnologías y 

adicionó el servicio de asesoría personalizada remota mediante videoconferencia, 

a través de la plataforma ZOOM. 

A través de esta nueva modalidad, los interesados obtendrán asesoría de manera 

ágil, directa y sencilla, desde la comodidad de su casa, con el objetivo de atenderlos 

en tiempo real y, sin la necesidad de que se trasladen a alguna oficina. 

 Se estima que cada sesión, que será atendida por un especialista fiscal, tendrá una 

duración de 20 minutos en promedio, con un horario de atención de las 09:00 a 

17:00 horas, de lunes a viernes. 

Para poder acceder a esta nueva forma de servicio gratuito, sólo se requerirá 

agendar previamente una cita en línea, en el portal de internet de PRODECON. 

Para mayor información de esta herramienta y cómo hacer uso de ella ante 

cualquier problema fiscal federal que tenga como contribuyente, visite la página 

www.prodecon.gob.mx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.vickyhernandez.com/gobierno/agende-su-cita-en-prodecon-para-obtener-asesoria-via-remota/?fbclid=IwAR0mFSzLyjqPlJcICn-teMnrtqER4rZyCCPTj0MVoxr-YMdE62u5BmwrePo
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Modificación a diversas disposiciones de los Lineamientos que regulan el ejercicio 

de las atribuciones sustantivas de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

en lo referente a los acuerdos conclusivos. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente dio a conocer el día de hoy (13 de 

enero) a través del Diario Oficial de la Federación (DOF), la Modificación a diversas 

disposiciones de los Lineamientos que regulan el ejercicio de las atribuciones 

sustantivas de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en lo referente a los 

acuerdos conclusivos. 

Los presentes Lineamientos entrarán en vigor al día hábil siguiente a su publicación 

en el DOF. 

Se deja sin efecto cualquier acuerdo o disposición interna que se oponga a lo 

previsto en los presentes Lineamientos relativos a los Acuerdos Conclusivos. 

Descarga la reseña, aquí. 

Descarga el anexo, aquí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://imcp.org.mx/noticias-fiscales-2021-11-prodecon-modificacion-a-diversas-disposiciones-de-los-lineamientos-que-regulan-el-ejercicio-de-las-atribuciones-sustantivas-de-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyen/
https://imcp.org.mx/noticias-fiscales-2021-11-prodecon-modificacion-a-diversas-disposiciones-de-los-lineamientos-que-regulan-el-ejercicio-de-las-atribuciones-sustantivas-de-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyen/
https://imcp.org.mx/noticias-fiscales-2021-11-prodecon-modificacion-a-diversas-disposiciones-de-los-lineamientos-que-regulan-el-ejercicio-de-las-atribuciones-sustantivas-de-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyen/
https://imcp.org.mx/wp-content/uploads/2021/01/NOTICIAS-FISCALES-2021-11.pdf
https://imcp.org.mx/wp-content/uploads/2021/01/ANEXO-NOTICIAS-FISCALES-2021-11.pdf
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Bajará ISR e IVA en dos municipios  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://tribunacampeche.com/local/2021/01/15/bajara-isr-e-iva-en-dos-municipios/
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Estímulos fiscales beneficiará a la Zona Sur de Campeche 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.poresto.net/campeche/2021/1/15/estimulos-fiscales-beneficiara-la-zona-sur-de-campeche-231414.html
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Anuncian jornada informativa sobre estímulos fiscales para chetumal 

 

 

 

 

 

 

 

https://galucomunicacion.com/anuncian-jornada-informativa-sobre-los-estimulos-fiscales-para-chetumal/
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Escuchar  

Nota informativa en la que se entrevista a la Delegada de PRODECON en Chiapas, 

Jazmín Castillo Santana, en el programa “Notisur” y transmitido por El SurTV. Tema: 

Decreto de beneficios fiscales para la frontera sur. (14/01/2021) 

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Quintana Roo, David Anguiano Mac 

Lenna, en la Primera Emisión del Noticiero Turquesa conducido por Gerardo 

Reynosa trasmitido en el 105.1 FM Tema: “Decreto de estímulos Fiscales Región 

Fronteriza Sur”. (15/01/2021) 

Escucha  

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/01-2021/2021_01_15_notinucleo__delegada_chiapas.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/01-2021/radio_turquesa_15012021.mp3
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México tenía espacio para dar apoyos fiscales: FMI 

México pudo hacer más aprovechando el espacio fiscal que tenía, para dirigir 

recursos a programas focalizados hacia los sectores más afectados por el 

confinamiento provocado por la pandemia, como son los de hospitalidad y 

restaurantes, evidenció el Director del Departamento Occidental del Fondo 

Monetario Internacional (FMI), Alejandro Werner. 

Hace unos días, durante el seminario de Expectativas Económicas del ITAM, explicó 

que ante un choque económico tan importante como el originado por la pandemia, 

los países que tenían acceso al mercado debieron aprovechar la oportunidad de 

tasas bajas. 

“México tiene acceso al mercado a un costo de financiamiento históricamente bajo, 

cuenta con apoyo de organismos multilaterales, tiene acceso a una de las cuatro 

Líneas de Crédito Flexible abiertas en el FMI y su nivel de deuda no es 

exageradamente alto. Pudo hacer más con programas direccionados a los sectores 

más afectados”, advirtió. 

 

 

Sector hacendario tendrá un presupuesto 17% menor este año 

El sector hacendario tendrá un gasto de 20,228 millones de pesos este año, esto es 

una disminución de 17.4%, en términos reales, respecto al año pasado, de acuerdo 

con el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021. 

El gasto de este sector representa sólo 0.3% del gasto total que fue aprobado para 

el gobierno este año, por poco más de 6.2 billones de pesos. 

En lo que va de la administración de Andrés Manuel López Obrador, el discurso 

oficial ha sido la austeridad republicana; sin embargo, en diversas ocasiones 

expertos han dicho que esta austeridad se ha enfocado sólo en los presupuestos 

de los ramos administrativos del gobierno, por lo que no se ha hecho una 

reingeniería del gasto público. 

A detalle se observa que 16,656 millones de pesos se destinarán al gasto en 

servicios personales dentro del sector hacendario —en donde también se encuentra 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT), la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV), el Banco del Bienestar, entre otras entidades y órganos 

desconcentrados— mientras 2,786 millones de pesos se destinarán al gasto de 

operación. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-pais-tenia-espacio-para-dar-apoyos-fiscales-FMI-20210115-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sector-hacendario-tendra-un-presupuesto-17-menor-este-ano-20210114-0150.html


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

Llega déficit fiscal a 400 mil mdp 

La diferencia entre ingreso y gasto del sector público está en su mayor nivel de los 

últimos cinco años, a pesar de que se ha tratado de contener el gasto y mantener 

el ingreso al no dar apoyos en la pandemia. 

De enero a noviembre de 2020, se tuvieron ingresos por 4.73 billones de pesos y 

gastos de 5.14 billones, una diferencia neta de 400 mil millones de pesos. 

Golpeados por la crisis, los ingresos han caído, mientras el Gobierno se esfuerza 

por no elevar el gasto y financiar proyectos previstos antes de la pandemia. 

 

En otros países de América Latina, el déficit fiscal también se ha ampliado, resultado 

de ejercer un mayor gasto para dar apoyos por la crisis sanitaria, mientras que en 

Estados Unidos, se enfrenta un déficit récord, derivado de programas de apoyo y 

subsidios al empleo. 

En México, de enero a noviembre de 2020, el balance público registró un incremento 

de 131 por ciento comparado con el nivel observado en el mismo periodo de 2019, 

con lo que suman ya tres años con balances públicos negativos. 

 

México y Uganda tienen los estímulos fiscales más modestos ante la pandemia: IIF 

En contraste, países como Alemania e Italia otorgaron apoyos fiscales cercanos a 

40% del Producto, mientras la República de Mauricio desplegó el mayor estímulo 

entre emergentes, de 35% del PIB, según datos del FMI. 

México y Uganda fueron los países que otorgaron el menor estímulo contracíclico 

para tratar de limitar el impacto del cierre de actividades económicas por la 

pandemia en 2020, según cifras del Fondo Monetario (FMI) divulgadas por el 

Instituto Internacional de Finanzas en un análisis. 

En una muestra de 84 países, referida por Moody´s, se observa que mientras 

Uganda y México otorgaron menos de un punto del PIB en sus estrategias de 

estímulo fiscal, países como Alemania e Italia otorgaron apoyos cercanos a 40% del 

Producto. 

Al hacer un acercamiento a los estímulos otorgados por economías emergentes, el 

gobierno africano de la República de Mauricio queda como el que otorgó un apoyo 

más robusto, aproximado a 35% del PIB y la República Checa, que dispuso del 

equivalente a 20% del producto para la estrategia de estímulo a la demanda interna. 

 

https://www.reforma.com/llega-deficit-fiscal-a-400-mil-mdp/ar2106084?sc=1664
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-y-Uganda-con-los-estimulos-fiscales-mas-modestos-ante-pandemia-20210115-0004.html
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Multinacionales piden a la OCDE simplificar planes de impuestos transfronterizos 

Un proyecto de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE) para una revisión de las normas sobre la imposición de las 

empresas que operan a través de las fronteras es demasiado complejo y necesita 

ser simplificado para ser viable, las multinacionales pidieron comentarios sobre los 

planes, dijo el jueves. 

La OCDE esbozó el año pasado el primer gran cambio en una generación a reglas 

internacionales para gravar a las empresas transfronterizas, como Google, Apple y 

Facebook. 

Con el objetivo de llegar a un acuerdo a mediados de año entre los casi 140 países 

involucrados, la organización con sede en París ha pedido a empresas como Netflix 

y Unilever que den su opinión sobre los pilares técnicos. 

El primer pilar se centra en trasladar más derechos fiscales a los gobiernos donde 

se encuentra el cliente final, para tener en cuenta la naturaleza cada vez más digital 

de los negocios transfronterizos. El segundo se centra en una tasa impositiva 

mínima mundial para desalentar una carrera de rebajas de impuestos de los 

gobiernos. 

 

¡A celebrar! A partir de hoy pagarás menos impuestos de tu quincena 

Este viernes llega la esperada quincena y lo mejor es que a partir de ahora recibirás 

un mayor pago, debido a que se reducirá ligeramente el pago de impuestos. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF) el decreto que establece que se disminuirá el Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) aplicado a las personas físicas. 

Esto traerá beneficios a todos los trabajadores. Sin embargo, el cambio más notable 

se reflejará en los salarios que se ubican entre los 5 mi, 6 mil y 7 mil pesos al mes. 

Dicho ajuste se debe a que la Ley del ISR marca que las tarifas deben de ser 

ajustadas cuando la inflación acumulada rebase el 10 por ciento, esto al colocarse 

en 11.34 por ciento. 

La última ocasión que estas tarifas fueron actualizadas fue en diciembre del 2017, 

de acuerdo a la Regla Miscelánea en este mes de enero del 2021 la tarifa debe de 

ser ajustada. 

 

https://www.milenio.com/negocios/multinacionales-piden-ocde-simplificar-planes-impuestos
https://www.milenio.com/temas/ocde
https://www.milenio.com/temas/ocde
https://www.dineroenimagen.com/economia/celebrar-partir-de-hoy-pagaras-menos-impuestos-de-tu-quincena/130085
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En NL ingresos caen más 

Monterrey, México (15 enero 2021).- Además de la caída que en el 2020 sufrió 

Nuevo León, de 617 millones de pesos en su recaudación de impuestos a casinos, 

sorteos y hospedaje, los derechos estatales y la participación del IEPS a 

combustibles bajaron en 4 mil 8 millones de pesos, de 6 mil 13 millones en el 2019 

a 2 mil 5 millones el año pasado. 

Específicamente, los ingresos por derechos estatales por la prestación de servicios 

públicos representaron sólo mil 230 millones de pesos en el 2020, un 75 por ciento 

o 3 mil 701 millones de pesos menos de lo ingresado en el 2019, según información 

de la Tesorería. 

Estos derechos contemplan conceptos relativos al Instituto de Control Vehicular, 

Registro Público de la Propiedad y Catastro, entre otros. 

 

 

 

Gasolinas Magna, Premium y el diésel avanzan en enero sin estímulo fiscal 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) nuevamente dejó sin estímulo 

fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a las 

gasolinas Magna y Premium, así como al diésel. 

Del 16 al 22 de enero, los conductores pagarán 5.11 pesos por litro en el caso de la 

Magna, de acuerdo con el documento publicado este viernes en el Diario Oficial de 

la Federación. 

Es la cuadragésima segunda semana que este combustible no cuenta con el apoyo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/en-nl-ingresos-caen-mas/ar2106132?sc=1664
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gasolina-magna-premium-y-el-diesel-avanzan-en-enero-sin-estimulo-fiscal
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5609929&fecha=15/01/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5609929&fecha=15/01/2021
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Suman 137,916 muertes por coronavirus en México; hay un millón 588,369 casos 

La Secretaría de Salud informó este jueves que ya son 137 mil 916 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 588,369, José Luis Alomía, 

director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 103 mil 528. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

 

 

Soriana aplicará pruebas covid; su red de tiendas se convertirá en centros de 

vacunación 

Soriana hará pruebas de detección rápida de coronavirus mediante unidades 

móviles, además puso a disposición del gobierno su cadena de frío y su red de 

tiendas para que se conviertan en centros de vacunación. 

Las primeras dos unidades móviles están disponibles en los estacionamientos de 

las tiendas Soriana de Pilares y Mixcoac de la Ciudad de México, y se prevé 

extender el servicio de manera gradual a tiendas ubicadas estratégicamente a lo 

largo del país a fin de brindar la mayor cobertura”, señaló la cadena de 

autoservicios. 

En un comunicado, detalló que las unidades tendrán pruebas PCR, serológicas y 

de antígeno, que serán realizadas por laboratorios certificados por Cofepris 

(Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios) de lunes a viernes 

de 8:00 a 17:00 horas y sábados de 8:00 a 13:00 horas. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-137-916-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-un-millon-588-369
https://www.excelsior.com.mx/nacional/soriana-aplicara-pruebas-covid-su-red-de-tiendas-se-convertira-en-centros-de-vacunacion
https://www.excelsior.com.mx/nacional/soriana-aplicara-pruebas-covid-su-red-de-tiendas-se-convertira-en-centros-de-vacunacion
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A tope, servicios fúnebres 

La segunda ola de COVID-19 ha provocado que la demanda de servicios funerarios 

se haya triplicado, hay saturación de hornos, y de mantener la tendencia, puede 

haber desabasto de ataúdes, comentó Roberto García Hernández, vicepresidente 

de la Asociación Nacional de Directores de Funerarias. 

“Durante la segunda semana de diciembre comenzamos a ver un incremento en la 

demanda de servicios funerarios, ya hemos rebasado la registrada en mayo, cuando 

aumentaron hasta 50 por ciento”, comentó García. 

El representante del sector dijo que esta situación no es en todo el país, pero el 

mayor requerimiento está en el Valle de México, Tijuana, Ciudad Juárez y 

Guanajuato. 

 

 

Covid-19 pega a vacunación contra la tuberculosis; casos van en aumento 

En México se cumplen más de 10 meses con escasez total de la vacuna Bacillus 

Calmette-Guerin, mejor conocida como BCG, que se aplica a los recién nacidos 

para prevenir la tuberculosis, y no hay fecha probable de abastecimiento. 

La doctora Patricia Segura Medina, Jefa del Departamento de Investigación en 

Hiperreactividad Bronquial del Instituto Nacional de Enfermedades respiratorias 

(INER), afirmó a La Razón que el desabasto se debe a la escasez mundial de la 

vacuna, provocado por la demanda internacional, pero también porque los 

esfuerzos de los laboratorios se han centrado en el Covid-19. 

“Ahorita todos los esfuerzos, ya no digamos en México, sino del mundo, están 

enfocados a tender el problema del Covid; entonces, efectivamente todos los 

órganos productores están más enfocados en esto que en la de BCG u otras 

vacunas”, aseguró la especialista. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/15/tope-servicios-funebres-245212.html
https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-pega-vacunacion-tuberculosis-casos-aumento-419791
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Pandemia desborda modelo de CDMX; va atención en casa 

La Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM) rompió las cifras del peor 

escenario planteado en la última actualización del Modelo Epidemiológico para el 

Covid-19 elaborado por el Gobierno de la CDMX. 

Según las proyecciones, llegar a las 9 mil 512 personas hospitalizadas sería un 

punto crítico de la emergencia sanitaria; sin embargo, el 13 de enero ya se 

contabilizaron 9 mil 565; es decir, 53 más sobre este pico planteado. 

Dado este rebase, el Gobierno capitalino presentará este viernes modificaciones al 

Modelo Epidemiológico; este sería el segundo ajuste en lo que va de la pandemia, 

después de que a finales de diciembre se pronosticara justamente el pico que acaba 

de ser superado el 13 de enero, por la dinámica de las personas que ingresan a los 

nosocomios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/rebasa-valle-mexico-maximo-pico-covid-419780
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Sindicato de trabajadores petroleros reclama pago de prestaciones 

La sección 33 del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana 

se sumó a la inconformidad que manifestaron las secciones 31 y 34 por el 

incumplimiento de Petróleos Mexicanos (Pemex) al Contrato Colectivo de Trabajo y 

al pago de sus prestaciones. 

En un comunicado enviado a los trabajadores, la sección 33 del Sindicato reclamó 

la nula respuesta y falta de resolución a las peticiones que se han presentado ante 

las distintas autoridades de Pemex por el incumplimiento del contrato y al 

reglamento de trabajo vigente. 

Precisó que entre las prestaciones se encuentran los préstamos administrativos, 

ropa de trabajo y equipo de protección personal. 

 

 

Garantizado, presupuesto para vacunas 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, dio 

a conocer que, además de hacer espacio fiscal para poder adquirir las vacunas 

contra el covid-19, se creó una cuenta en dólares en la Tesorería de la Federación 

(Tesofe) y con ello “blindar” los recursos para la adquisición de los inmunizantes. 

No nada más quería tener el espacio presupuestal y el dinero en pesos. Estas 

vacunas se compran en dólares, por lo que me aseguré que a través de los recursos 

que teníamos en la Tesofe, se fueran reservando parte de nuestros recursos en 

moneda extranjera, de tal forma que la totalidad de lo que requerimos para las 

vacunas está reservado, incluso en una cuenta de la Tesofe en dólares. Si hubiera 

alguna devaluación del tipo de cambio no importa, nosotros tenemos el dinero”, 

reveló el funcionario. 

En entrevista para Análisis Superior, con David Páramo, el encargado de las 

finanzas públicas en México detalló que parte de estos recursos reservados salieron 

de la extinción de los fideicomisos y de los Fondos de Estabilización. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sindicato-de-trabajadores-petroleros-reclama-pago-de-prestaciones
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/garantizado-presupuesto-para-vacunas/130091?categoria=%22dinero%22
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Asignan 30 contratos en un mes para Chapultepec 

Adjudicados mediante licitaciones e invitaciones restringidas, la CDMX pisó el 

acelerador al final de 2020 para avanzar en el Complejo Cultural Bosque de 

Chapultepec. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/asignan-30-contratos-en-un-mes-para-chapultepec/ar2106162?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Se debe ser cauteloso con el tope a comisiones de afores, advierte la FIAP 

Para Guillermo Arthur Errázuriz, presidente de la Federación Internacional de 

Administradoras de Fondos de Pensiones (FIAP), México es la “punta de lanza” en 

América Latina por ser el país que se atrevió a subir las tasas de cotización de los 

trabajadores para brindar un ahorro más digno de cara a la vejez; sin embargo, en 

el tema de las comisiones no cree que haya sido bien resuelto. 

“Hay que tener cuidado sobre cómo funcionará un mecanismo que limita 

excesivamente el monto de las comisiones y hacerlo con base en la experiencia de 

países (Chile, Colombia y Estados Unidos) que tienen distintos grados de madurez, 

distintas realidades porque uno cobra sobre fondos y otro sobre flujo, creo que 

puede no resultar conveniente”, argumentó. 

Para el titular de la FIAP estos son factores que hacen que las comparaciones no 

sean “realmente adecuadas” porque pudieran significar un tope en la competencia 

entre afores y por lo tanto, limitar excesivamente la comisión; daña la capacidad que 

tiene la afore de administrar, de incorporar nueva tecnología o nuevos instrumentos, 

de hacer nuevas inversiones. Para obtener una buena pensión lo que realmente 

impacta es la rentabilidad que obtiene el fondo del afiliado, dijo en entrevista con El 

Economista. 

 

Pensiones ISSSTE 2021: se agilizarán trámites vía internet por COVID-19 

Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del Instituto de Seguridad y Servicios 

sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) recalcó que el organismo tiene 

asignados para este año 263 mil millones de pesos para el pago de pensiones en 

el Presupuesto de Egresos de la Federación. 

Asimismo, el director del ISSTE dio a conocer a través de un videomensaje, que 

este dinero está destinado para más de un millón 230 mil pensionados y jubilados. 

También remarcó que se han estado implementando estrategias para agilizar la 

atención y entrega de estos recursos. 

“En el año 2021, tenemos como reto principal hacer mucho más eficaz los trámites 

de la pensión y otorgar lo que por ley les corresponde a los derechohabientes”, 

añadió Ramírez Pineda. 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Se-debe-ser-cauteloso-con-el-tope-a-comisiones-de-afores-advierte-FIAP-20210115-0001.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/01/15/pensiones-issste-2021-se-agilizaran-tramites-via-internet-por-covid-19/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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PIB de México dependerá de la recuperación de Estados Unidos 

El rebote económico de México para este año estará sujeto a la recuperación de 

Estados Unidos más que a la implementación de la vacuna por el coronavirus, 

consideró Enrique Quintana, vicepresidente y director general editorial de El 

Financiero. 

“Si a la economía norteamericana le va bien, a múltiples sectores en nuestro país 

también les va a ir bien. Quizá, más importante que el proceso de vacunación, en 

2021 el resultado económico de nuestro país va a depender de Estados Unidos”, 

señaló. 

En el marco de la conferencia magistral “México 2021: ¿Lo peor ya pasó?” de EF 

Meetpoint, dijo que se espera que con la administración de Joe Biden se despliegue 

un programa fiscal que ayudaría a que ese país crezca 4 por ciento este año. 

 

 

En duda, remanentes de Banxico ante la recuperación del peso 

El Banco de México (Banxico) tiene como cometido entregar una parte del 

excedente operativo del ejercicio de 2020 al Gobierno federal, sin embargo, se corre 

el riesgo de que, debido a la recuperación del peso en los últimos meses, la utilidad 

de la autoridad monetaria se reduzca drásticamente. 

Expertos coincidieron en que a inicios de la pandemia se hablaba de un remanente 

cercano a 500 mil millones de pesos por la depreciación del peso, que llegó a 

superar los 25 por dólar, pero con el fortalecimiento de de la moneda frente a esa 

divisa, el remanente disminuiría hasta los 300 mil millones de pesos. 

Carlos Capistrán, economista en jefe para México y Canadá para Bank of America 

Securities, dijo que el remanente cerró cerca de los 300 mil millones de pesos, pero 

existen varias limitantes, entre las que se encuentra el pago de las pérdidas que la 

autoridad monetaria tenga de años previos. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pib-de-mexico-dependera-de-la-recuperacion-de-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/en-duda-remanentes-de-banxico-ante-la-recuperacion-del-peso
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Utilidad de JPMorgan sube por fortaleza de la banca de inversión e intermediación 

JPMorgan Chase & Co reportó una ganancia mayor en el cuarto trimestre de 2020, 

ya que la fortaleza de la banca de inversión e intermediación contrarrestaron el 

lastre derivado del bajo costo del crédito sobre los ingresos por intereses en el 

negocio de préstamos del mayor banco de Estados Unidos. 

La utilidad neta del banco subió a 12,100 millones de dólares, o 3.79 dólares por 

acción, en el trimestre terminado el 31 de diciembre, desde 8,500 millones de 

dólares, o 2.57 dólares por acción, del mismo lapso del año previo. 

Analistas, en promedio, esperaban que JPMorgan reportara una ganancia de 2.62 

dólares por acción, según Refinitiv.  

 

 

Amcham prevé un débil desempeño de la economía mexicana este año 

El desempeño económico del país será frágil a lo largo de este año, debido a que 

se espera que la inversión privada sea insuficiente, alejada principalmente por un 

entorno de falta de Estado de derecho, aseveró la American Chamber/Mexico 

(Amcham). 

Ante esta previsión, la organización proyectó que el Producto Interno Bruto (PIB) de 

México al cierre de 2021 se ubique en 3.0 por ciento. Dentro de las bases que deben 

generarse para que el país se recupere de los choques económicos derivados del 

Covid-19, dijo, es necesario que se promueva la inversión y la generación de 

talento.  

Luis Foncerrada, asesor económico de AmCham, indicó que si bien, en diciembre 

del año pasado Indicador de Confianza Empresarial respecto al mes anterior (Inegi), 

creció de forma mensual, este año se prevé una inversión privada insuficiente.   

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Utilidad-de-JPMorgan-sube-por-fortaleza-de-la-banca-de-inversion-e-intermediacion-20210115-0022.html
https://www.razon.com.mx/negocios/amcham-mexico-estima-debil-economia-mexico-en-2021-419699
https://www.razon.com.mx/negocios/amcham-y-concamin-cuestionan-confiabilidad-de-acuerdo-electrico/
https://www.razon.com.mx/negocios/amcham-y-concamin-cuestionan-confiabilidad-de-acuerdo-electrico/
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-empresarial-sector-manufacturero-liga-siete-meses-alza-418537
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Para inmunizar al 75% de la población, Gobierno necesita colaboración de la IP: 

Coparmex 

Para alcanzar la meta del plan de vacunación contra el COVID-19, el gobierno debe 

sumar al sector privado para colaborar en la distribución y en la logística para hacer 

llegar los antígenos en tiempo y forma a la mayor cantidad de población posible, por 

lo que la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) dice estar 

lista para colaborar. 

“En Coparmex hacemos un llamado para que el Gobierno de México acepte la 

participación de operadores logísticos y actores privados, con el fin de acelerar y 

hacer más fácil la administración de la vacuna. Contamos con la infraestructura, con 

la capacidad de contribuir a enriquecer el plan logístico y con la posibilidad de 

capacitar y entrenar al personal para hacer de este desafío algo posible. Estamos 

listos”, señaló el organismo a través de un comunicado. 

 

 

Reclama EU a 4T bloqueo energético 

A unos días de concluir el gobierno, tres altos funcionarios de Donald Trump 

reclamaron a México el bloqueo a la inversión privada en materia energética y las 

medidas que favorecen al monopolio de Pemex y CFE. 

 

CFE da 60 km de cables para el STC Metro 

Desde diferentes bodegas del país, la CFE logró reunir más de 60 kilómetros de 

cables para revivir las Líneas 1, 2 y 3 del Metro, desenchufadas desde el sábado 

tras el incendio que consumió su Puesto Central de Control. 

El paquete de ayuda incluye 54 interruptores, 34 tableros de control y un 

transformador, reportó la CFE. 

Ayer concluyó la instalación de los interruptores para energizar dichas líneas, 

reportó la directora general del STC, Florencia Serranía. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/para-inmunizar-al-75-de-la-poblacion-gobierno-necesita-colaboracion-de-la-ip-coparmex
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/para-inmunizar-al-75-de-la-poblacion-gobierno-necesita-colaboracion-de-la-ip-coparmex
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/reclama-eu-a-4t-bloqueo-energetico/ar2106138?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/15/cfe-da-60-km-de-cables-para-el-stc-metro-245132.html


                                                                                                                                                                                    

44 
 

 

 

Con programa "Yo consumo local" reactivan a pequeños negocios en EDOMEX 

Con el programa Yo consumo Local, el gobierno del Estado de México acerca los 

productos y servicios de los pequeños negocios a los consumidores a través 

de WhatsApp, con la finalidad de reactivar la economía durante la emergencia 

sanitaria. 

El proyecto inició desde mayo del año pasado y a la fecha se han integrado cinco 

mil 250 comercios que son conectados con 13 mil 423 consumidores registrados en 

la aplicación de mensajería, informó la Secretaría de Desarrollo Económico 

estatal (Sedeco). 

El esquema cuenta con la participación de 15 mil taxis para la entrega a domicilio. 

 

 

Cuesta de enero se come alza de 15% al salario mínimo 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) afirmó que el incremento 

de precios por la llamada “cuesta de enero” virtualmente pulverizó el aumento de 15 

por ciento otorgado al salario mínimo para este año, ya que los alimentos de la 

canasta básica han subido 12 por ciento en promedio. 

La organización representante de los pequeños comerciantes del país consideró 

que si bien es una buena noticia el aumento al salario mínimo en 15 por ciento o 

18.48 pesos, al pasar de 123.22 a 141.70 pesos diarios, a todas luces resultó ser 

insuficiente, ya que el costo de la vida está muy por encima de este incremento.  

El presidente de la Anpec, Cuauhtémoc Rivera, sostuvo el aumento del 15 por ciento 

al salario mínimo ha quedado virtualmente pulverizado por la escalada de aumentos 

en precios en los alimentos de primera necesidad que se han venido dando desde 

diciembre del año pasado y en lo que va de enero. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/15/con-programa-yo-consumo-local-reactivan-pequenos-negocios-en-edomex-245169.html
https://www.razon.com.mx/negocios/cuesta-enero-pulveriza-aumento-salario-minimo-anpec-419714
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EU pide a México cumplir con T-MEC y dar certeza a inversiones energéticas 

En carta dirigida a los titulares de Relaciones Exteriores, Energía y Economía, sus 

homólogos de Estados Unidos solicitaron a México que cumpla con sus 

obligaciones del T-MEC en materia energética, dando certidumbre a las inversiones 

estadounidenses en el sector, y terminando con las preocupaciones generadas por 

las políticas públicas encaminadas a favorecer a las empresas energéticas estatales 

mexicanas. 

Así, los funcionarios de Estados Unidos Mike Pompeo, secretario de Estado, Dan 

Brouillette, secretario de Energía y Wilbur Ross, titular de Comercio, manifestaron 

a Marcelo Ebrard, de la SRE, Rocío Nahle, de la Sener, y Tatiana Clouthier, de la 

SE, su preocupación por las inversiones estadounidenses en el sector energético 

en México, citando una reunión celebrada el 22 de septiembre con los reguladores 

mexicanos, “que supuestamente recibieron instrucciones de bloquear los permisos 

para proyectos de energía del sector privado y ejercer su autoridad reguladora 

para favorecer a las empresas energéticas estatales”. 

“De ser cierto, esto sería profundamente preocupante y suscitaría preocupaciones 

con respecto a los compromisos de México en el marco del T-MEC”, se lee en la 

misiva. 

 

 

Iniciativa Mérida: La 4T recibió 320.5 mdd del Gobierno de Trump 

En sus dos primeros años, la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador recibió 320.5 millones de dólares del gobierno estadounidense a través de 

la Iniciativa Mérida, un tratado internacional de seguridad entre ambas naciones 

para combatir el crimen organizado y la violencia asociada. Y este 2021 tiene 

proyectado recibir 159 millones de dólares más. 

Aun cuando el mandatario mexicano declara públicamente que busca desaparecer 

este Plan que data del sexenio de Felipe Calderón, y reorientar los fondos al 

desarrollo y creación de empleos, lo cierto es que el dinero de la Iniciativa Mérida 

sigue fluyendo a México a través de tres cuentas : la del Control Internacional de 

Narcóticos y Aplicación de la Ley (INCLE, por sus siglas en inglés), el Fondo de 

Apoyo Económico (ESF) y el Programa de Financiamiento Militar Extranjero (FMF). 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/eu-pide-mexico-cumplir-t-mec-dar-certeza-inversiones-energeticas-419781
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-merida-la-4t-recibio-320.5-mdd-del-gobierno-de-trump-amlo-combate-narcotrafico-crimen-organizado-6244876.html
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Sindicato petrolero amenaza con huelga por pago de prestaciones 

El Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) 

anunció que analiza irse a la huelga para obligar a Petróleos Mexicanos a que 

cumpla con las prestaciones del Contrato Colectivo de Trabajo, que hace nueve 

meses no cubre, y con el pago a tiempo de los salarios a los sindicalizados. 

Carlos López Jones, economista en Jefe de Tendencias Económicas y Financieras, 

advirtió que en caso de un estallamiento de huelga podría haber desabasto de 

gasolina, gas natural, diésel y turbosina. 

“Con competencia y permisos de suficientes suficientes, no habría problema. Por 

eso, debemos defender a la Cofece ”, dijo el analista. 

 

 

Pemex entre las empresas que más explotan el océano 

La brasileña Petrobras y la mexicana Pemex se cuentan entre las primeras diez de 

un centenar de compañías transnacionales que obtienen la mayor porción de 

ingresos por el uso económico de los recursos oceánicos, según un artículo que 

publica Science Advances. Con ingresos por valor de 1.1 billones de dólares en 

2018, "si las '100 Oceánicas' fueran un país representarían la décimo sexta 

economía más grande del planeta", indicó Henrik Österblom, del Centro Estocolomo 

de Resiliencia, en la Universidad de Estocolmo, uno de los autores del estudio. 

"Medidas por los ingresos, las '100 Oceánicas' equivalen a 100 veces el producto 

interior bruto de México." 

Al tope de la lista figura Aramco, de Arabia Saudí, con ingresos anuales por 90 mil 

millones de dólares, seguida por Petrobras, con 45 mil millones de dólares; la 

Compañía Petrolera Nacional de Irán, con 42 mil millones de dólares; Pemex con 

38 mil millones de dólares, y ExxonMobil, con 37 mil millones de dólares. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sindicato-petrolero-huelga-pago-prestaciones-pemex-octavio-romero-oropeza-6244169.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Pemex-entre-las-empresas-que-mas-explotan-el-oceano202115136
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Cuesta de enero pulverizó aumento salarial: Anpec 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), luego de mensual 

monitoreo de precios, en esta ocasión del 15 de diciembre de 2020 al 15 de enero 

del 2021, realizado en CDMX, Tlaxcala, Estado de México, Guanajuato, Jalisco, 

Nuevo León, Hidalgo y Querétaro, reporta aumentos en papa (15.14%), lentejas 

(10.31%), frijol (5.12%), huevo (4.8%), atún en lata (4.32%) y cigarros (3.47%), entre 

otros. 

El aumento al salario mínimo de 18.48 pesos, si bien, es una buena noticia que 

pretende apoyar el poder adquisitivo, a todas luces resultó ser insuficiente, ya que 

el costo de la vida está muy por encima de este incremento. Se puede confirmar 

que la curva de enero ha pulverizado este incremento salarial, afirma en un 

comunicado la agrupación comercial. 

“El aumento de 15% al salario mínimo ha quedado virtualmente pulverizado por la 

escalada de aumentos en precios en los alimentos de primera necesidad que se 

han venido dando desde diciembre y en lo que va de enero. Esta tendencia alcista 

tradicional en estos tiempos de pandemia se ha prolongado a lo largo del primer 

trimestre del año y se ha vuelto una cuesta empinada y prolongada que cada vez 

resulta más difícil a las familias escalar”, aseguró Cuauhtémoc Rivera, presidente 

de Anpec. 

 

 

Es peligroso regular desde el Gobierno.- De Swaan 

Tener un regulador de telecomunicaciones que opera desde la sombra de una 

Secretaría no funciona, abre el paso a intereses políticos, advirtió Mony de Swaan, 

ex comisionado presidente de la desaparecida Comisión Federal de 

Telecomunicaciones (Cofetel). 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Cuesta-de-enero-pulverizo-aumento-salarial-Anpec202115154
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/es-peligroso-regular-desde-el-gobierno-de-swaan/ar2106115?v=6&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Caen 57% permisos de CRE a gasolineras 

Durante 2020, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) bajó a 175 su expedición 

de permisos a gasolineros, lo que significó una caída de 57 por ciento frente a los 

407 que se emitieron en 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/caen-57-permisos-de-cre-a-gasolineras/ar2106070?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Acusa AMLO a DEA de fabricar delito a Cienfuegos 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a la DEA de fabricar delito al 

General Salvador Cienfuegos.  

Ayer, el Secretario de la Defensa en el Gobierno de Enrique Peña fue exonerado de 

vínculos con el narco y su caso quedó archivado. 

En un comunicado, la FGR informó que el mando militar nunca tuvo conversaciones 

por chat ni vínculos con miembros del Cártel H-2, comandado por Juan Francisco 

Patrón Sánchez, "El H-2", como lo sostenía la DEA y lo que motivó su detención en 

Los Ángeles, California, el pasado 15 de octubre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-enero-6244949.html
https://www.reforma.com/acusa-amlo-a-dea-de-fabricar-delito-a-cienfuegos/ar2106239?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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López Obrador ordena publicar expediente completo del caso Cienfuegos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó este viernes la publicación del 

expediente enviado por el Gobierno de Estados Unidos con las acusaciones hechas 

al general Salvador Cienfuegos, exsecretario de la Defensa Nacional. 

"He dado instrucciones al secretario de Relaciones Exteriores para que hoy mismo 

o lo más pronto posible se ponga a disposición todo el expediente que nos envió el 

Gobierno de Estados Unidos, completo, para que pueda ser consultado revisado 

por quien lo desee", dijo en su conferencia matutina. 

Al respecto, el canciller Marcelo Ebrard confirmó la publicación de los documentos, 

remarcando que se trata de una acción inédita. 

 

 

Los organismos autónomos son para evitar los excesos, advierte el Instituto 

Belisario Domínguez 

La creación de los órganos constitucionales autónomos tiene una lógica de control 

y contrapeso para evitar los excesos de los otros poderes, por lo que es necesario 

fortalecer tanto su autonomía, como sus presupuestos, apunta un estudio del 

Instituto Belisario Domínguez del Senado. 

Afirma que Banxico, INE, CNDH, INEGI, Cofece, IFT, Inai, FGR y Coneval, no sólo 

requieren mejorar los procedimientos del nombramiento de sus integrantes, sino, 

sobre todo, requieren recursos adicionales. 

Según el estudio, las propuestas de modificación de estos órganos deben analizar 

las implicaciones que pueden tener sobre su objeto de creación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-obrador-ordena-publicar-expediente-completo-del-caso-cienfuegos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/los-organismos-autonomos-son-para-evitar-los-excesos-advierte-el-instituto-belisario-dominguez
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/los-organismos-autonomos-son-para-evitar-los-excesos-advierte-el-instituto-belisario-dominguez
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Coparmex propone dar apoyo; UNAM espera respuesta 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que dirige José 

Medina Mora, solicitó al gobierno que acepte la participación de operadores 

logísticos y actores privados para acelerar la campaña de vacunación y hacer más 

fácil la administración de la vacuna. 

Contamos con la infraestructura, con la capacidad de contribuir a enriquecer el plan 

logístico y con la posibilidad de capacitar y entrenar al personal para hacer de este 

desafío algo posible”, dijo en un comunicado. 

Reconoció que la campaña de inmunización es una prueba titánica para el sistema 

de salud, ya que se debe vacunar al menos el 75% de la población, por lo que en 

este 2021 se tiene que apostar por una colaboración del sector público y privado, 

así como de toda la sociedad. 

 

 

AMLO prepara denuncia ante el G20 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llevará a la próxima reunión del G20 el 

bloqueo de cuentas que los dueños de Facebook y Twitter hicieron contra su 

homólogo en EU, Donald Trump.  

Además, el canciller Marcelo Ebrard buscará a los países que también han criticado 

esta censura, para hacer una propuesta consensuada. 

El mandatario, junto con el titular de la SRE, consideraron que no es aceptable 

que empresas particulares puedan determinar quién tiene derecho a manifestarse 

y quién no. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/coparmex-propone-dar-apoyo-unam-espera-respuesta/1427241
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/15/amlo-prepara-denuncia-ante-el-g20-245210.html
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Refuerzan seguridad en Chiapas ante nueva caravana 

TAPACHULA. Autoridades mexicanason reforzar la frontera con Guatemala ante la 

salida anticipada de la primera caravana del año de hondureños con rumbo a 

Estados Unidos. 

El miércoles por la noche partieron de San Pedro Sula, en Honduras, unas 250 

personas hacia el punto aduanero de Corinto, fronterizo con Guatemala, 

adelantándose a la movilización que se anunció en redes sociales para 

hoy. Mientras que la tarde de ayer, al menos mil 500 personas se reunieron en la 

terminal de autobuses de la ciudad hondureña para alcanzar al primer grupo. 

Ante esto, el Instituto Nacional de Migración (INM) informó que mantendrá la 

vigilancia en la frontera sur del país y estará pendiente de que el ingreso de 

cualquier persona extranjera, especialmente por Chiapas y Tabasco, se lleve a cabo 

un cabo en cumplimiento de las leyes mexicanas. 

 

 

La planeación del listado para AMLO 

El día de ayer se reunieron consejeros del INE para hablar respecto a lo que puede 

y no decir el presidente; en el diálogo, de acuerdo a diversos medios, se habló de 

que los consejeros analizaron la posibilidad de qué sí puede decir AMLO, pero se 

descartó la idea, ya que esto se interpondría en su libertad de expresión. 

Aunque no pueden establecer de qué puede hablar López Obrador, los consejeros 

del órgano autónomo concluyeron que sí pueden delimitar algunos temas, ya que 

estas expresiones podrían incurrir en una violación a los Criterios y Lineamientos 

para Garantizar la Equidad en la Contienda Electoral 2020-2021 del INE (documento 

publicado el 21 de diciembre pasado). 

En este documento se “aprobó por unanimidad la emisión de lineamientos y criterios 

en materia de propaganda, imparcialidad de servidores públicos y uso de programas 

sociales con el fin de evitar que se afecte la equidad en la contienda…”. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/refuerzan-seguridad-en-chiapas-ante-nueva-caravana-6244654.html
https://www.contrareplica.mx/nota-La-planeacion-del-listado-para-AMLO202115144
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Con semáforo en rojo, CDMX aplica Atiéndete en Casa 

Ante los altos contagios por Covid-19, implementarán atención en casa y seguiría 

el semáforo rojo en la capital. A un día de informar sobre el Nuevo Modelo 

Epidemiológico que se implementará en la Ciudad de México debido al incremento 

de contagios y de ocupación hospitalaria, la mandataria capitalina, Claudia 

Sheinbaum y Zoé Robledo, titular del Instituto Mexicano del Seguro Social 

presentaron el programa Atención especializada Covid en casa. 

En tanto, gracias a la expansión hospitalaria, la ocupación hospitalaria en la Ciudad 

de México en camas generales es de 91 por ciento, sigue siendo la entidad con 

mayor ocupación en el país. 

En tanto en camas con ventilador, la saturación es de 86 por ciento. 

La estrategia incluye la ampliación de la capacidad hospitalaria en la capital, con 

501 camas adicionales para el 31 de enero y participan también la Secretaría de 

Salud (Sedesa), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (ISSSTE). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Con-semaforo-en-rojo-CDMX-aplica-Atiendete-en-Casa20211511
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Primer ministro holandés, Mark Rutte, anuncia su dimisión 

El primer ministro holandés, Mark Rutte, anunció el viernes que su gobierno dimitía 

por un escándalo administrativo en el que numerosas familias fueron acusadas 

erróneamente de fraude en ayudas sociales, admitiendo que el sistema había 

fracasado de "forma estrepitosa". 

"El Estado de derecho debe proteger a sus ciudadanos del todopoderoso gobierno, 

y aquí esto fracasó de forma estrepitosa", declaró Rutte en una rueda de prensa, 

añadiendo que había presentado la dimisión de su gabinete al rey Guillermo 

Alejandro. 

 

 

Estados Unidos pide a México más acciones en la lucha contra el crimen 

El problema del tráfico de armas no debe ser un asunto por el cual se le debe 

“regañar” a Estados Unidos por su responsabilidad, en cambio México debería 

implementar muchas más acciones para resolverlo, afirmó el embajador 

Christopher Landau. 

Durante una plática con medios de comunicación para hacer un balance de su 

gestión al frente de la embajada norteamericana, el diplomático recordó que 

personalmente el Fiscal General de Estados Unidos, William Barr, ofreció extraditar 

a presuntos traficantes de armas a México, pero es el tiempo que no se recibe una 

solicitud.    

“Cuando vino el fiscal general Bill Barr, vino dos veces durante mi gestión y en 

conversaciones con las autoridades mexicanas dejó muy claro que nosotros 

estábamos dispuestos a extraditar a traficante de armas que habían sido detenidos 

en Estados Unidos y que se les busca en México, pero nunca recibimos una petición 

de extradición durante mi gestión que me dio mucha pena porque me hubiera 

gustado ver una extradición”, expresó. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-primer-ministro-holandes-mark-rutte-anuncia-su-dimision
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-unidos-pide-a-mexico-mas-acciones-en-la-lucha-contra-el-crimen/1427154
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GB prohíbe vuelos desde Sudamérica 

Reino Unido prohibió la llegada de vuelos provenientes de Sudamérica y Portugal 

ante las preocupaciones de una nueva variante de coronavirus detectada en Brasil. 

He tomado la decisión urgente de prohibir las llegadas desde Argentina, Brasil, 

Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Guayana Francesa, Guyana, Panamá, Paraguay, 

Perú, Surinam, Uruguay y Venezuela tras evidencia de una nueva variante en 

Brasil”, anunció el secretario de Estado de Transporte de ese país, Grant Shapps. 

La medida entra en vigor a partir de hoy, a las 4:00 horas, agregó el funcionario. 

 

 

EU, más polarizado por elección 

Estados Unidos llegó a 2021 en medio de una división política tan profunda que, a 

consecuencia de la polémica alrededor de las elecciones del 3 de noviembre, volvió 

a hablarse de secesión, incluso más que en cualquier momento a lo largo del siglo 

pasado.   

La polarización política no es nueva en EU; la existencia de movimientos 

secesionistas es parte de su historia y su sociedad, pero las divergencias no habían 

sido tan visibles. 

78 por ciento de los republicanos piensa que las elecciones fueron ilegítimas, 

aunque la mayoría de los estadounidenses cree lo contrario, indicó el diario USA 

Today. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/gb-prohibe-vuelos-desde-sudamerica/1427239
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/1/15/eu-mas-polarizado-por-eleccion-245133.html
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Anuncia Biden megarrescate por 1.9 billones de dólares 

El presidente electo de Estados Unidos Joe Biden presentó la noche de  este jueves 

un plan de 1.9 billones de dólares para cambiar el rumbo de la pandemia de 

coronavirus en ese país, acelerar la aplicación de la vacuna y brindar ayuda 

financiera a las personas, los gobiernos estatales y locales y las empresas que 

luchan con las consecuencias económicas de la emergencia sanitaria. 

Llamado el "Plan de Rescate Estadounidense", la propuesta legislativa cumpliría 

con el objetivo de Biden de administrar 100 millones de vacunas para el día 100 de 

su administración, al tiempo que avanzaría en su objetivo de reabrir la mayoría de 

las escuelas para la primavera.  

En una vía paralela, entregará otra ronda de ayuda para estabilizar la 

economía mientras el esfuerzo de salud pública busca superar la pandemia. 

 

 

FBI pide a policías estar “en alerta máxima” 

Directivos del FBI han advertido a los jefes de policía de grandes ciudades de 

Estados Unidos que sus fuerzas deben estar en “alerta roja” y que comuniquen toda 

la información de inteligencia de la que dispongan ante posibles ataques violentos 

por la investidura de Joe Biden como Presidente de Estados Unidos, el próximo 20 

de enero. 

Según The New York Times, el director del FBI, Christopher Wray, y el director 

interino del Servicio de Ciudadanía y de migración de Estados Unidos, Kenneth 

Cuccinelli, se mostraron profundamente preocupados en una llamada telefónica que 

se extendió 45 minutos por la posibilidad de que se desate violencia extremista, 

contaron al medio algunos de los participantes en la conversación. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/joe-biden-presenta-plan-rescate-economico-1-9-billones-dolares-419737
https://www.razon.com.mx/mundo/congreso-eu-confirma-triunfo-biden-colegio-electoral-418847
https://www.contrareplica.mx/nota-FBI-pide-a-policias-estar-en-alerta-maxima-202115116
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David Colmenares Páramo 

Signos y Señales 

Mejores prácticas para la fiscalización 

El proceso de fortalecimiento institucional y tecnológico que se realiza al interior de 

la ASF, acelerado en los tiempos de pandemia, le ha permitido fortalecer el impacto 

de la fiscalización superior. Hemos llevado a cabo en los últimos años acciones de 

permanente mejora, particularmente en cuanto a la planeación estratégica y 

operativa, que refuerza la contribución del trabajo fiscalizador a una mejor 

gobernanza y transparencia ciudadana. 

En ese aspecto, el estudio de la OCDE sobre el trabajo de la ASF presentado la 

pasada semana, reconoce el impulso dado para optimizar la capacidad de 

respuesta a las necesidades y preocupaciones del Congreso sobre las tareas de 

auditoría; los avances en la programación y selección de auditorías de la cuenta 

pública, considerando un análisis de riesgo y de programas prioritarios para 

contribuir a una mejor operación y oportunidad, que van desde las auditorías 

digitales, la georeferenciación, el fortalecimiento a las áreas de auditoría forense, 

de obras públicas/infraestructura, como nos comprometimos desde hace un poco 

más de dos años. 

Para continuar en este proceso de mejora continua y atendiendo a buenas prácticas 

internacionales, en los trabajos conjuntos con la OCDE, se desprende la necesidad 

de sumar a los indicadores de impacto de las auditorías en el buen gobierno, la 

integridad, y el combate a la corrupción, el marco de referencia PESTLE (Political, 

Economic, Social, Technological, Environmental, Legal, por sus siglas en inglés) en 

la planeación de auditorías, para asegurar el cumplimiento de las metas y objetivos 

del Plan Estratégico de la ASF, a la luz de los cambios externos. 

Ese marco de referencia, permite hacer un análisis del entorno externo, a partir de 

factores que tienen o tendrán un impacto hacia adelante o entorpecedor, lo que 

permite identificar oportunidades y riesgos de las políticas públicas, económicas y 

sociales, así como los procesos de trabajo de la entidad. Está formado por seis 

componentes: el ambiente y los cambios políticos; factores económicos; el contexto 

sociológico; consideraciones tecnológicas; el entorno legal, y los factores 

ambientales. Por supuesto agregando las situaciones de pobreza, desigualdad e 

impunidad. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/david-colmenares-paramo/mejores-practicas-para-la-fiscalizacion
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Esto se vincula con la naturaleza misma de la ASF en su tarea fiscalizadora, así 

como con el fortalecimiento de políticas de gobierno en los tres órdenes y los tres 

poderes en un país federal, desarrollo institucional y el uso honesto de los recursos 

transferidos de origen federal. Esta visión enfatiza la evaluación del desempeño y 

el enfoque preventivo. 

Este tipo de auditorías son parte de aquello que preocupa y afecta a los ciudadanos. 

Se refiere a los servicios que se usan todos los días, como el agua potable, el 

transporte público, la energía eléctrica, o a políticas gubernamentales, la educación, 

la salud, la seguridad pública, que atienden problemas como la suplantación de 

identidad en los servicios financieros e incluso por parte de la delincuencia 

organizada. 

Un ejemplo en relación al agua: ¿cómo se determina el volumen de agua destinado 

a cada municipio o alcaldía?, ¿cómo saber si dicha dependencia vigila que los 

recursos que destina para las obras vinculadas con los servicios de agua y 

alcantarillado en los municipios y alcaldías se utilicen adecuadamente? Si no hay 

un proceso para verificar esto, los recursos públicos que se requieren para 

garantizar el acceso al agua pueden no ser utilizados con dicho fin, originando un 

problema de desabasto para la comunidad. 

Finalmente, la OCDE recomendó la simplificación del lenguaje que se utiliza en los 

informes, a partir de una exposición general y sencilla de la labor fiscalizadora, para 

que sea más comprensible para las clases populares, algo que la ASF realiza desde 

2018, con el Informe Ciudadano, a partir de inquietudes planteadas en el Congreso. 
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Una reforma de impuestos: Arturo Herrera 

En la edición 25 de la conferencia de América que organizó Grupo Santander 

de Ana Botín, participó Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda, y más 

allá de las cuentas alegres sobre el proceso de vacunación en México, los 

comentarios relacionados con el reto de las finanzas públicas llamaron la atención 

de los asistentes al evento virtual. El funcionario destacó que hay una creciente 

necesidad de una reforma fiscal que no necesariamente implique una reforma de 

impuestos sino se deberá evaluar cómo se gastan los recursos y no sólo cómo 

ingresan a las arcas del gobierno, y luego de reconocer que 2021 es un año muy 

politizado por las elecciones, la dependencia que encabeza deberá ser muy 

cuidadosa en su actuación y decisiones, y que será hasta después del proceso 

electoral cuando retomen los planteamientos y espíritu de la esperada reforma fiscal 

para mejorar las cuentas del gobierno en turno. Además, Herrera destacó la baja 

participación femenina en el ámbito laboral con apenas 41% de las mujeres mayores 

de 15 años empleadas contra 75% de los hombres, incluso el funcionario dijo que 

esta desigualdad afecta los niveles de recaudación de impuestos, y citó el caso de 

Argentina donde la participación de la mano de obra femenina es 10% mayor que 

en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-una-reforma-de-impuestos-arturo-herrera-6244606.html
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BAJO RESERVA 

¿No que eran tan benditas las redes sociales? 

Cuando veas la cuenta de tu vecino cancelar, pon la tuya a… Al parecer una 

maldición cayó sobre las redes sociales, que hasta hace algunos días eran 

“benditas” para el presidente Andrés Manuel López Obrador. Luego de que Twitter 

y Facebook (que por cuatro años no hicieron nada contra los excesos de Donald 

Trump ahora se acaban de dar cuenta de los mensajes negativos del presidente 

saliente) decidieron cancelar las cuentas del aún mandatario estadounidense, el 

presidente López Obrador asegura que en la próxima reunión del G-20 planteará 

que no puede haber un organismo particular que quite el derecho a la libertad de 

expresión. Nos hacen ver que este gesto de solidaridad con su amigo y colega 

Trump no es muy novedoso, pues varios líderes de estas potencias ya han 

avanzado en este debate. Algunos se preguntan si este cambio de benditas a 

malditas no estará motivado por la posibilidad de que algún día estas redes sociales 

quieran repetir la medida con algún otro presidente. Por lo pronto, los científicos del 

Conacyt ya trabajan en la red social de la 4T, a la que seguramente todo el mundo 

está deseoso de integrarse, pues ahí sí habrá libertad total. 

GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

Fuego en el Metro: ¿negligencia en nombre de la austeridad? 

Aunque el gobierno de Claudia Sheinbaum no ha descartado ninguna hipótesis 

sobre las causas del incendio en el Metro que inmovilizó hasta el martes pasado 

sus líneas 4, 5 y 6, y mantiene paralizadas las líneas 1, 2 y 3, técnicos, trabajadores 

y exfuncionarios del sistema que es eje del transporte colectivo de la Ciudad de 

México, no alcanzan a vislumbrar evidencias de que se haya tratado de un sabotaje. 

Las razones y responsabilidades serán determinadas por tres peritajes a cargo de 

la Fiscalía capitalina, el Grupo Mexicano de Seguros y la empresa privada 

“Profesionales en Supervisión Eléctrica”, que serán verificados por el comité de 

Accidentes Relevantes del propio Metro. Mientras tanto, las fuentes consultadas por 

esta columna apuntan a atribuir el incendio de la Subestación Eléctrica de Alta 

Tensión del “Buen Tono”, a la histórica insuficiencia de recursos para 

el mantenimiento del sistema derivada, por mucho, de reducciones presupuestales 

que AMLO negó en días pasados, pero que están documentadas. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-que-eran-tan-benditas-las-redes-sociales
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

YA SE ESTÁ convirtiendo en epidemia el uso político y electoral de la vacuna contra 

el Covid-19. Los funcionarios y candidatos de la Cuarta Transformación andan 

desatados haciendo caravana con sombrero (y medicamento) ajeno. 

DE ENTRADA, el propio Andrés Manuel López Obrador no tuvo empacho en 

convertir la campaña nacional de vacunación en un show mediático, con 

transmisiones en vivo de sus heroicos secretarios parados en el frío de la mañana 

esperando la llegada del avión de DHL con las vacunas. 

LUEGO se aventó la puntada de crear sus brigadas para la inoculación de 

propaganda gubernamental. Mientras en otros países la cosa es rápida, práctica y 

urgente, acá se pretende crear algo parecido a las brigadas "revolucionarias" de 

la Cuba castrista, repartiendo el medicamento y asegurando la lealtad al régimen. 

El colmo es que ya empezaron los influyentismos y ayer se supo de una youtuber 

muy cercana al régimen que presumió haber sido inmunizada. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Santa Inquisición 

El presidente López Obrador se ha negado a hacer comentarios sobre el asalto al 

Capitolio del pasado 6 de enero tras la incitación de Donald Trump a sus 

simpatizantes: "Nosotros siempre hemos actuado con respeto a la política interna 

de otros países -afirmó el 7 de enero-. Así lo establece nuestra Constitución... No 

vamos nosotros a intervenir en estos asuntos que corresponde resolver a los 

estadounidenses". 

 

Sí ha expresado preocupación, en cambio, por la censura de las redes sociales a 

los mensajes de Trump: "Leí la carta del dueño de Face y lo sentí con mucha 

prepotencia, con mucha arrogancia", dijo. Después afirmó: "No puede ser... que una 

empresa particular se erija en la institución mundial... de la censura, como la Santa 

Inquisición de nuestros tiempos". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-01-15/op197500?pc=102
reforma.com/santa-inquisicion-2021-01-15/op197502?pc=102
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SACAPUNTAS 

Nueva relación 

Nos cuentan que en los próximos días habrá una nueva relación entre la Coparmex 

y Palacio Nacional. Con la llegada de José Medina Mora, en relevo de Gustavo de 

Hoyos, ese organismo empresarial apostará al diálogo con el Ejecutivo federal para 

resolver los desafíos del país. Un giro de 180 grados, pues De Hoyos fue un 

combativo crítico de la 4T.  

Se unen CTM y 4T 

Hicieron mancuerna el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y el 

líder de la CTM Carlos Aceves del Olmo. La alianza, nos dicen, es para hacer valer 

la renegociación de las utilidades de los trabajadores, en el marco de la discusión 

de las reformas en torno al outsourcing. Prevén sumar, nos explican, a más 

centrales sindicales.   

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El PAN pinta su raya en Jalisco 

Ocurrió en Jalisco. Marko Cortés fue ayer a la tierra que gobierna Enrique 

Alfaro para, abierta y públicamente, “pintar nuestra raya” con el partido Movimiento 

Ciudadano (MC). 

¿La razón? A decir del dirigente nacional del PAN, “porque se es o no se es 

opositor”. 

Porque según Cortés, MC ha llegado a acuerdos “en lo oscurito” con el gobierno 

federal en los que parece decirle ‘tú llévate todas las diputaciones federales 

mientras a mí me dejen las diputaciones locales…’. 

El discurso del presidente de Acción Nacional fue frontal. Sin remilgo alguno, 

aparejó al gobierno del estado y al gobierno federal. Ambos, señaló, han estado 

muy por debajo de la expectativa que se generó la gente. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/15/sacapuntas-245209.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/15/el-pan-pinta-su-raya-en-jalisco-245231.html
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FRENTES POLÍTICOS 

1. Que siempre no. Ayer, la Fiscalía General de la República exoneró al 

general Salvador Cienfuegos Zepeda y determinó el no ejercicio de la acción penal. 

Tras un análisis, llegó a la conclusión de que Cienfuegos nunca tuvo encuentros 

con los integrantes de la organización delictiva investigada por las autoridades 

estadunidenses ni realizó actos tendientes a proteger o ayudar a dichos individuos. 

También, determinó que no se encontraron pruebas de que hubiera utilizado algún 

equipo o medio electrónico ni que hubiera emitido órdenes para favorecer al grupo 

delictivo señalado en el caso. De su situación patrimonial y el cumplimiento de sus 

obligaciones fiscales no aparecieron datos de obtención de ingresos ilegales. De 

presunto delincuente a ejemplo de honorabilidad. ¿Será? 

2.  Diplomacia. Esta semana quedó demostrado que México buscará tener con 

Estados Unidos una relación, de amistad y cooperación, pero más simétrica y 

recíproca, enfocada a promover los intereses de nuestro país y no sólo los del 

vecino. Por un lado, hoy entran en vigor los nuevos lineamientos para agentes 

extranjeros que cumplen funciones de seguridad en México. Como ha explicado el 

canciller Marcelo Ebrard, la intención no es disminuir la cooperación, sino darle un 

marco legal y que se involucre a las autoridades mexicanas en las indagatorias que 

realicen. Por otro lado, Ebrard dijo el miércoles que, de ser necesario, nuestro país 

invocará el T-MEC para garantizar que los trabajadores mexicanos, sin importar su 

condición migratoria, sean vacunados contra el covid-19. Que así sea. 

3. Cuentas claras. A días de concluir su encargo, Christopher Landau, embajador 

de EU en México, reconoció que el caso del general Salvador Cienfuegos fue uno 

de los más complejos y sensibles que enfrentó durante su gestión. Reveló que fue 

el propio fiscal general William Barr el que tomó la decisión de devolver al extitular 

de la Sedena a México sin ningún tipo de condición. El diplomático reiteró que tuvo 

conocimiento de la investigación dos días antes de su llegada, en agosto de 2019, 

pero por la secrecía del caso no pudo informar a México. “Es importante destacar 

que nosotros devolvimos al general Cienfuegos sin condiciones porque el fiscal 

revisó todo el caso y decidió que le correspondía a México investigar. Él fue quien 

tomó la decisión”, precisó. Terminará un ciclo diplomático de armonía y Landau, 

como todo un caballero, deja las cosas claras. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1427224
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Una red social mexicana? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha abordado en varias de sus 

conferencias matutinas recientes el tema de la suspensión de las cuentas de Donald 

Trump en Twitter y Facebook. 

Parece que eso lo ha afectado tanto que ayer dijo que llevará el tema de la “censura” 

en las redes sociales a la próxima reunión del G20 e incluso que su gobierno 

explorará la idea de lanzar una red social mexicana.  

“Nos importa mucho la libertad”, explicó López Obrador el miércoles pasado. “Por 

eso, sí es un tema (el de crear una red social mexicana) que va a ser tratado por 

nosotros (…) para garantizar la libertad y para que en México no haya censura”. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El caso Neurona y la pareja de Gatell 

El viaje del subsecretario Hugo López-Gatell a Zipolite ha tenido muchas 

repercusiones, incluyendo el develar quién es su pareja. La mujer que lo ha 

acompañado en varias apariciones públicas es Rebeca Peralta Mariñelarena, que 

se identifica como mexico-boliviana, trabajó con Evo Morales en Bolivia y ahora lo 

hace en la SEP. Rebeca, según se divulgó ayer, era también la coordinadora en 

Bolivia de una consultora de corte chavista, Neurona, especialista en manejo de 

redes, que fue muy influyente en el gobierno de Evo Morales, una empresa que está 

demandada en Bolivia y también en España, donde junto con el partido Podemos, 

está acusada de realizar operaciones consideradas ilegales, triangulando recursos 

con una sede fantasma en México. 

Según la información judicial divulgada en España, la coalición Unidas Podemos 

(actualmente coaligado en el gobierno español, con el mayoritario PSOE) adjudicó 

a la empresa mexicana Neurona Consulting para la campaña electoral de abril de 

2019 en ese país, un millón 300 dólares, pero más de 400 mil dólares terminaron 

en una sociedad fantasma, también mexicana, denominada Creative Advice 

Interactive Group, constituida en agosto de 2015, sin experiencia en la prestación 

de los referidos servicios, sin logística de ningún tipo y radicada, en una vivienda 

particular ubicada en un barrio popular, en el número 4248 de la avenida Tepeyac 

de Guadalajara, en Jalisco. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/una-red-social-mexicana/1427214
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-caso-neurona-y-la-pareja-de-gatell/1427219
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ALICIA SALGADO 

¿Cómo reabrir actividades económicas? 

La respuesta es digitalmente. Seguro le interesará al canciller Marcelo Ebrard llevar 

la propuesta al Presidente para establecer el Pasaporte de Vacunación Covid 

(Travel Pass) digital, y con ello se podría interesar en la propuesta que impulsan las 

más grandes corporaciones en salud y tecnología —CARIN Alliance, Cerner, 

Change Healthcare, the Commons Project Foundation, Epic, Evernorth, Mayo 

Clinic, Microsoft, MITRE, Oracle, Safe Health y Salesforce— para facilitar los viajes 

de negocios y turismo internacional y nacional, pero, sobre todo, el regreso al trabajo 

y al sistema educativo de miles de millones de habitantes del globo. 

La propuesta en México puede cobrar sentido si considera que, a finales del año 

pasado, se aprobó en el Congreso la ley para facilitar la emisión de una carta de 

identidad digital para mexicanos de todas las edades, tarea que debería coordinar 

la Secretaría de Gobernación, de Olga Sánchez Cordero. 

La problemática que hasta ahora se ha observado en el intento realizado por el 

Pasaporte IATA o Travel Pass que se ha tratado de impulsar desde el verano, es 

que no se cuenta con una base de datos confiable, segura, de consulta en cualquier 

lugar del mundo, para verificar la inmunización del portador, lo que inhibe cualquier 

alternativa de verificación. 

 

DAVID PARAMO 

Mantener la templanza 

El actual gobierno sigue siendo firme en su propósito de disminuir a su mínima 

expresión al Estado mexicano (no les diga que esa es una máxima neoliberal) con 

la intención de generar supuestos ahorros. No haremos ninguna mención sobre los 

presuntos intereses político-electorales, eso no le importa al Padre del Análisis 

Superior. 

La idea gubernamental, como ha sido durante todo el sexenio, fue puesta sobre la 

mesa para después iniciar los estudios para su factibilidad. De hecho, el tema ha 

sido disminuido por sus promotores porque ya se señaló que primero desparecerían 

los que existen por decreto y luego se pensaría en los constitucionales (Morena no 

tiene votos suficientes para hacer cambios a la Constitución). 

Lo que sí resulta relevante es establecer las diferencias entre la reacción del Inai 

(un organismo que ha sido fundamental en la lucha en contra de la corrupción desde 

sexenios pasados), el IFT y la Cofece. Mientras que los primeros establecieron su 

defensa en grandes conceptos, los segundos decidieron dar datos concretos y los 

terceros simplemente voltearon hacia otro lado. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/como-reabrir-actividades-economicas/130089
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/mantener-la-templanza/130084
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JOSÉ YUSTE 

Restaurantes abrirán en terrazas; Canirac negoció; el caso Sonora Grill 

El gobierno capitalino de Claudia Sheinbaum tomó una buena decisión: dejar abrir 

a los restaurantes, de manera cuidada, con medidas sanitarias estrictas y sólo en 

espacios abiertos: terrazas, banquetas o estacionamientos. La negociación fue con 

la Cámara de la Industria Restaurantera (Canirac), a cargo de Francisco Fernández, 

que propuso alternativas. La Canirac como cámara gremial, jamás alentó ningún 

movimiento, pero tampoco los podía frenar. 

Todavía ayer, algunos restaurantes abrieron. Abrían o se morían. 

CDMX Y ALCALDES EN LA NEGOCIACIÓN 

Sheinbaum envío a su equipo negociador, encabezado por Alfonso Suárez del Real, 

secretario de Gobierno, apoyado por Fadlala Akabani (secretario de Desarrollo 

Económico), y también por varios alcaldes, donde tuvo un peso interesante Santiago 

Taboada, alcalde Benito Juárez, quien pedía la apertura con cuidados sanitarios. 

 

MARICARMEN CORTES 

Funcionó el cacerolazo: ¿seguirán el ejemplo otros sectores? 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, cedió finalmente 

ante la presión que hicieron varias agrupaciones de restaurantes con protestas 

como los cacerolazos y el grito de “abrimos o morimos”. 

Con la ocupación hospitalaria al tope en el Valle de México, escasez de 

medicamentos, oxígeno y, desde luego, camas, el lunes próximo podrán abrir los 

restaurantes con restricciones mayores a las que tenían en el semáforo naranja. 

El absurdo es que por un lado Sheinbaum exhorta a la población a quedarnos en 

casa, pero por el otro nos piden salir a comer a un restaurante, en una total 

contradicción. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/restaurantes-abriran-en-terrazas-canirac-negocio-el-caso-sonora-grill/130081
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/funciono-el-cacerolazo-seguiran-el-ejemplo-otros-sectores/130086
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Las mañaneras, tema electoral 

Desde que el INE recordó al Presidente que por mandato constitucional no podía 

difundir por televisión y redes su principal herramienta de gobierno, la mañanera, 

éste le sacó ventaja convirtiéndolo en una discusión sobre libertad. 

López Obrador los dejó venir y les reviró montándose en el derecho fundamental a 

la libertad de expresión y el rechazo a la censura, que cualquiera apoyaría, 

empezando por este reportero. 

Y mientras él se subió a esa estrategia, el INE respondió con argumentos legales 

que, siendo el fondo, no son la forma exitosa; puede más el veto a la libre expresión, 

que es su argumento central. 

 

TRASCENDIO 

Que si Andrés Manuel López Obrador tuvo en el estrado de los festejos de su triunfo 

electoral a Belinda como uno de los rostros del espectáculo que acompañó su 

movimiento, Joe Biden contará con Lady Gaga y Jennifer Lopez; si el mexicano 

aumentó 15 por ciento el salario mínimo, el presidente electo de Estados Unidos ya 

adelantó la duplicación de ese pago en su paquete contra la crisis.  

Que hablando de Estados Unidos, en la SRE sorprendieron las declaraciones del 

embajador en México, Christopher Landau, sobre que el gobierno mexicano no 

empujó con carácter el ataque al tráfico de armas y, por el contrario, brotó la duda 

de por qué Washington no ha hecho más para frenar la venta clandestina de rifles 

de asalto a territorio mexicano. Precisamente la 4T pondrá sobre la mesa de la 

administración Biden que implementen medidas más agresivas contra el paso de 

arsenales de norte a sur como una prioridad.  

Que siguiendo con la relación bilateral, de confiar en el comunicado de la FGR que 

encabeza Alejandro Gertz Manero, solo les tomó cinco días enterar al general 

Salvador Cienfuegos de los cargos que le enderezó la DEA tras ocho años de 

investigación, resumidos en 743 páginas, recibir las pruebas de descargo del militar, 

cruzar la información, corroborar situación patrimonial y demás diligencias, para 

determinar que nada era cierto y que el ex titular de Defensa está limpio al derecho 

y al revés en cuanto a vínculos con el narco. Eso es resolver de forma expedita. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-

nacional_129 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/las-mananeras-tema-electoral
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_129
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CARLOS PUIG 

Contando muertos 

ay mucho de surreal en lo que estamos viviendo estos días en relación con la 

pandemia y la crisis sanitaria. 

El país está en números récord de contagios y muertes, según el conteo diario oficial 

que nos presentan en una conferencia de prensa nocturna cada más intrascendente 

—para citar al clásico—, pero nada cambia. Un semáforo que cada vez significa 

menos; números y gráficas que van para arriba, pero la estrategia, si es que hay 

alguna, pues es la misma de hace meses y la gente se muere y se contagia. ¿Se 

acuerdan de los “municipios de la esperanza”? Pues con covid. 

Mientras alguno vacacionaba en las playas de Oaxaca, la jefa de Gobierno veía 

venir la crisis de enero. Abandonada por la autoridad federal y a pesar de haber 

intentado estrategias diferentes como la multiplicación de las pruebas o el 

seguimiento de contagios de manera digital, la magnitud y caos cotidiano del Valle 

de México, más —hay que decirlo— el hastío después del semiconfinamiento más 

largo del mundo, nos tiene donde nos tiene. Ayer anunció que “Quédate en casa” 

tendrá un nuevo significado: ahora la orden es para los enfermos, donde la 

ciudad promete atenderlos, porque sí, así es, la capacidad hospitalaria ya no da. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Aritmética de la vacunación 

iguiendo los criterios del plan de vacunación del gobierno, Rafael Prieto Curiel, 

matemático del ITAM, hizo números y estableció la aritmética posible del 

proceso (https://bit.ly/2K7jrIe). 

Según el plan, toda la población del país estará vacunada para marzo de 2022. Esto 

quiere decir, precisa Prieto “que, en un lapso de 424 días, entre el 1 de febrero de 

2021 y el 31 de marzo de 2022, se espera cubrir a toda la población”: unas 130 

millones de personas. 

Ya que las vacunas aprobadas hasta ahora requieren doble dosis, el programa 

implica poner unas 260 millones de vacunas entre principios de febrero de 2021 y 

finales de marzo de 2022. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/contando-muertos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/aritmetica-de-la-vacunacion
https://datos.nexos.com.mx/?p=1867
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CARLOS MARIN 

O que el INAI absorba la Función Pública… 

a insistencia en desaparecer los organismos autónomos parte de un error 

bochornoso: suponer que son entes dependientes del gobierno, pero se trata de 

instituciones que forman parte de algo superior: el Estado mexicano. 

Ninguna autoridad tiene la facultad de apropiárselos. 

Ayer dijo el presidente López Obrador: “Tenemos que ajustar nuestras estructuras 

administrativas a la nueva realidad, no le puede costar tanto al pueblo mantener al 

gobierno (…). Todo el presupuesto se lo tragaba el mismo gobierno (…). Vamos a 

ahorrar porque necesitamos apoyar a la gente, a la gente pobre, a la gente 

necesitada (…). Necesitamos seguir limpiando de corrupción al gobierno…”. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Atizan el fuego 

Ayer los morenistas atizaron el fuego de la pugna AMLO-INE. El dirigente nacional 

del partido, Mario Delgado, advirtió que el Instituto Nacional Electoral “no puede 

actuar como aliado del antiguo régimen ni puede defender prácticas de censura que 

ya hemos superado”. En contraparte, se reveló que hoy los consejeros electorales 

votarán una lista de declaraciones que el presidente López Obrador no debe hacer 

en sus mañaneras, pues incurriría en delitos electorales. Eso sí, falta ver qué 

opinarán al respecto los magistrados del TEPJF, que últimamente le han dado la 

razón al mandatario y a Morena, como cuando revirtieron las medidas del INE contra 

el video denominado “Tumor”, fallo que, por cierto, celebró mucho Delgado. 

MC amplía la “sana distancia” 

Queda claro que Movimiento Ciudadano de plano no quiere saber nada de las 

alianzas con la coalición opositora del PAN-PRI-PRD. Ayer el dirigente nacional de 

MC, Clemente Castañeda, criticó fuerte en redes que “ahora resulta que 

@AccionNacional viene a Jalisco a dar clases de cómo ser oposición. No sé qué 

lamentar más, si la ignorancia de la historia reciente de Jalisco o el cinismo para 

intentar justificar una alianza con el @PRINacional”. A ver qué le responden Marko 

y Alito. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/o-que-el-inai-absorba-la-funcion-publica
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/atizan-el-fuego
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ENRIQUE QUINTANA 

Lanza Biden un ‘salvavidas’ a la economía mexicana 

Se está repitiendo la historia y todo indica que el nuevo gobierno de Joe Biden 

arrojará un ‘salvavidas’ a la economía mexicana. 

Y no porque Biden esté pensando en México, sino porque nuestra economía está 

íntimamente integrada a la de Estados Unidos. 

Quien será el nuevo presidente de los Estados Unidos a partir del miércoles próximo 

anunció ayer un ambicioso programa que alcanzará un monto de 1.9 billones 

(trillions) de dólares para combatir la pandemia y respaldar a la economía de los 

Estados Unidos. 

 

DARÍO CELIS 

FoxSports se encarece, MediaPro pide y Disney rechaza 

En la recta final de la venta de FoxSports, The Walt Disney Company está dispuesto 

a “regalar” a la española MediaPro los tres canales deportivos con tal de cerrar ya 

la operación. 

El conglomerado que preside Bob Chapek ya está cansado. Solo quiere cumplir el 

mandato del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y tener el visto bueno 

de la Comisión Federal de Competencia. 

Pero sólo falta un “detallito” financiero que resolver para que esta larga historia 

tenga un final feliz: que Disney otorgue un bono a MediaPro, una suerte de subsidio, 

para hacer frente a los pasivos de FoxSports. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/lanza-biden-un-salvavidas-a-la-economia-mexicana
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PABLO HIRIART 

El presidente ya es un paria 

A Donald Trump se le acabó eso que algunos presidentes piensan que es eterno: 

el teflón. 

No hay teflón en el mundo que resista eternamente, y hasta al todopoderoso 

presidente de Estados Unidos le llega su hora. 

Acorralado por el inminente ajuste de cuentas por su irresponsabilidad, que causó 

muertes, quiebras, desempleo, disminución del peso internacional de su país y daño 

al sistema democrático, el presidente juega la carta del desesperado. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La derrota de la estrategia 

La estrategia contra la pandemia por Covid-19 fracasó. Pueden decir las 

autoridades lo que deseen, seria o frívolamente, pero lo que no pueden es ocultar 

la realidad. La pregunta sobre cómo había funcionado el plan diseñado por el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, fue planteada el miércoles pasado en 

el programa Tercer Grado por Leopoldo Gómez, conductor-moderador, donde 

respondieron los panelistas, con diferentes enfoques y razones, que no había 

funcionado. La prueba de ello: 430 por ciento más fallecimientos de los estimados 

por el gobierno, y más de dos veces el escenario catastrófico que había establecido 

el zar del coronavirus. 

La pandemia ha sido un virus difícil de entender y contener. No hay país que no 

haya sufrido reveses, sorpresas y desilusiones. Estrategias varias han naufragado, 

como la inmunidad de rebaño en el Reino Unido o en Suecia, e incluso acciones 

radicales como el confinamiento en China de 11 millones de personas han tenido 

que retomarse por el miedo al nuevo ataque de Covid-19. La diferencia, como bien 

apuntó Denise Maerker en Tercer Grado, es que el doctor López-Gatell nunca 

rectificó, ni tampoco lo hizo, como añadió René Delgado, quien realmente manda, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-presidente-ya-es-un-paria
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-derrota-de-la-estrategia
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SALVADOR CAMARENA 

SLP: Si el doctor Nava viviera… 

En ocasiones los comicios desnudan a sus participantes. En el caso de San Luis 

Potosí parece que evidenciarán la complicidad de Morena, o sea del presidente 

López Obrador, con una familia política muy cuestionada. 

En San Luis Potosí, tierra de movimientos por la democratización mexicana como 

el del doctor Salvador Nava, se cocina algo feo. Una, digamos, grotesca simulación. 

Quien diga que Morena llevaría ahí a una candidata de perfil respetable dirá 

parcialmente la verdad. Es cierto que el partido de López Obrador perfila como 

aspirante a gobernadora a una funcionaria potosina de buena fama; pero no vaya a 

resultar que la verdadera intención presidencial sea utilizar a Mónica Liliana Rangel 

Martínez, actual secretaria de Salud del gobierno estatal priista, para posibilitar el 

triunfo de esos que, como ya se ha dicho antes, no son partido, ni verdes, ni 

ecologistas: el PVEM. 

 

MACARIO SCHENTTINO 

Poder y odio 

Comentamos el viernes pasado varias de las acciones que realizó Trump para 

intentar una rebelión que impidiera a Joe Biden convertirse en presidente de los 

Estados Unidos. Algunas de ellas son suficientemente graves como para 

fundamentar la aplicación de la Enmienda 25 (considerarlo incapaz de ejercer el 

cargo) o de plano desaforarlo. Sin embargo, hay muchas personas inteligentes que 

han estudiado el tema y creen que no debe buscarse ese camino, sino dejar de lado 

a Trump y continuar hacia delante. 

Varios de ellos dijeron lo mismo cuando se llevó a cabo el primer intento de 

desafuero. Su argumento era que no lograrían quitarlo de la presidencia, y lo 

convertirían en víctima y seguro triunfador de la elección. Es posible que tuviesen 

razón, y fue sólo la llegada del Covid lo que lo impidió. Ahora reiteran su posición. 

Coinciden, en esencia, con la discusión acerca de si las plataformas de redes 

sociales (Twitter, Facebook, etc.) tienen o no derecho a cancelar la cuenta de 

Trump. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/slp-si-el-doctor-nava-viviera
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/poder-y-odio


                                                                                                                                                                                    

73 
 

 

 

 

Pepe Grillo 

Landau sin filtro 

En menos de una semana Christopher Landau dejará de ser embajador de Estados 

Unidos en México.  

Resolvió, a manera de despedida, ofrecer una conferencia de prensa en la que 

respondió todas las preguntas sin pasarlas antes por el filtro diplomático. 

Reveló, por ejemplo, que el gobierno de López Obrador nunca pidió extraditar a 

México a traficantes de armas detenidos en Estados Unidos y tampoco quiso 

aceptar un equipo con tecnología de última generación para frenar este delito. 

 

 

Federico Arreola 

¿Sabias Andrés Manuel que los guardaespaldas de Ivanka hacían pipí en la casa 

de Obama? 

Ya no me cae bien la famosa mujer. Porque, en efecto, los guardaespaldas de 

Ivanka Trump no podían hacer pipí en la casa que ella habitaba con su familia en la 

capital estadounidense. Ni pipí ni mucho menos popó, desde luego. 

Antes de continuar pediré perdón por usar palabras que a los mexicanos tanto nos 

desagradan, pero si recurriera a otras serían todavía menos aceptables por el buen 

gusto nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-landau_sin_filtro-1174796-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-los-guardaespaldas-de-ivanka-hacian-pipi-en-la-casa-de-obama.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-los-guardaespaldas-de-ivanka-hacian-pipi-en-la-casa-de-obama.html
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Ricardo Alemán 

¡AMLO: cautivo voluntario de su propio fracaso! 

En algunos casos lo llaman "Síndrome de Estocolmo". 

En otros lo identifican como "autosecuestro". 

Y entre las mafias criminales lo motejan como "juego de espejos". 

 

 

Rozones 

Gandallas y desvergonzados 

Pues con la novedad de que el programa de vacunación no sólo ha venido a exhibir 

a gandallas, como los llama el director general del IMSS, Zoé Robledo, que se 

brincan la fila para inoculars, sino también caraduras, desvergonzados, pues. 

Resulta que ahora fue José Luis Rendón, un burócrata del ISSSTE de Acapulco y 

relacionado con el grupo político del regidor Ilich Augusto Lozano Herrera, quien en 

redes sociales presumió haber recibido la vacuna contra el Covid-19. Pero no fue el 

único, ya que el órgano interno de control del instituto informó que hubo otros cinco 

burócratas que se saltaron la fila y fueron vacunados sin todavía tener el derecho. 

El órgano disciplinario de esa institución anunció que se tomarán medidas. Habrá 

que ver si, como ha ocurrido en otros casos, quedan en el ámbito moral. 

 

Javier Solórzano 

EU y su futuro incierto 

Con todo y su claro y contundente triunfo, Joe Biden no va a terminar por ser la 

puerta de salida a los muchos conflictos que hoy enfrenta EU, por lo menos en el 

corto y mediano plazo.  

En medio de los problemas que se viven en el país, el presidente electo es, sin la 

menor duda, la mejor opción. Como sea, logró solventar un enorme problema en 

términos electorales de la mano de las fortalecidas instituciones, pero en el marco 

social está ante un galimatías lleno de problemas sociales, económicos y de 

identidad. 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/amlo-cautivo-voluntario-de-su-propio-fracaso/475355
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/gandallas-desvergonzados-419789
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/eu-futuro-incierto-419790
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Bibiana Belsasso 

“Al ser usuarios asumimos un costo: nuestros datos” 

Este año, la aplicación de mensajería WhatsApp les notificó a usuarios una serie de 

cambios de términos y políticas de privacidad, las cuales comenzarán a regir el 

próximo 8 de febrero.Sorprendió que Twitter bloqueó las cuentas de Donald Trump 

y de la actriz Paty Navidad. 

Qué tan segura esta nuestra información si utilizamos redes sociales?, ¿qué dice la 

letra chiquita de los términos y condiciones?, ¿por qué motivos nos pueden cancelar 

nuestras cuentas? Platicamos con la periodista digital Cinthya Palacios 

 

Ángeles Aguilar 

Préstamo bancario a cuentagotas y lenta digitalización 

Descalabro de bolsillos… El complejo panorama económico mermó la capacidad de 

gasto de la mayoría de las familias mexicanas. 

Se estima que 87% de los hogares del país observó una reducción relevante en sus 

ingresos y para 60% el ajuste al cinturón fue de más del 40%, amén de que no 

prevén una recuperación en los siguientes 6 meses. 

 

 

Marco A. Mares 

Big Tech, relevo inexorable de la banca 

La tecnología está transformado al sistema financiero mundial. 

Y en esa carrera hay dos competidores, las Fintech y las Big Tech. 

Estos dos tipos de empresas están irrumpiendo en el negocio financiero. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/usuarios-asumimos-costo-datos-419773
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/prestamo-bancario-cuentagotas-lenta-digitalizacion-419771
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Big-Tech-relevo-inexorable-de-la-banca-20210115-0009.html
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La gran Carpa 

Domador 

El PRD en la Cámara de Diputados solicitó la intervención de la FGR y de la fiscalía 

capitalina para investigar y deslindar las responsabilidades por el incendio en el 

Puesto Central de Control del STC Metro. La diputada Mónica Bautista requirió a la 

SHCP, a la Jefa de Gobierno de la CDMX y a la directora general del Metro, un 

informe sobre el presupuesto destinado al mantenimiento de dicho transporte. 

Señaló que el año pasado las autoridades capitalinas solicitaron a la SHCP que se 

incluyera en el PEF para el año fiscal 2021, recursos para dar mantenimiento a las 

instalaciones y trenes. 

 

 

¿Será? 

NUEVO GOBIERNO, NUEVAS REGLAS 

A seis días de la toma de protesta de Joe Biden como presidente de EU, en el Diario 

Oficial de la Federación se publicaron las nuevas reglas para los agentes 

extranjeros en México (DEA, FBI o CIA), iniciativa que nació tras la detención del 

exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, a quien la Fiscalía 

General de la República exoneró ayer… Según el documento, tendrán que informar 

a Relaciones Exteriores de todas las actividades que realizan y, dato interesante, 

las autoridades que se reúnan con algún agente deberán notificarlo. Parece que se 

asoma una nueva etapa en la relación con el vecino del norte. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210115-0014.html
https://www.24-horas.mx/2021/01/15/nuevo-gobierno-nuevas-reglas/
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Dinero 

Uno de los negocios inexplicables que armaron gobierno y empresarios privados es 

el de las cárceles. Sería el negocio completo: perseguirlos, detenerlos y alojarlos 

convenientemente. El presidente López Obrador dio a conocer los contratos que 

fueron otorgados a particulares para la administración de ocho centros 

penitenciarios en el sexenio de Felipe Calderón cuando su brazo derecho era 

Genaro García Luna.(Vamos a informar) lo de la privatización de los reclusorios 

como un ejemplo de las atrocidades que hicieron durante el periodo neoliberal, los 

negocios del sector privado y del sector público, esa mezcolanza, esa vinculación 

estrecha entre los negocios privados y los negocios públicos, o cómo se hacían los 

negocios privados al amparo del poder público, cómo se alimentaban el poder 

económico y el poder público con este tipo de negocios.  

Reveló que algunos de los beneficiarios de los contratos con penales privados –que 

cuestan al gobierno mexicano 16 mil millones de pesos al año–, fueron los cuñados 

del ex presidente Carlos Salinas de Gortari. Los contratos (fueron) entregados a 

puro influyente y hasta a dueños de medios de información, y a políticos o a 

familiares de políticos. Entre los que recibieron contratos están los cuñados de 

Carlos Salinas de Gortari. López Obrador señaló que por cada persona privada de 

su libertad cobraban más de 100 mil pesos mensuales. Consideró un gran abuso lo 

que se pagaba por 12 mil reclusos en ocho penales. Imagínense cuánto nos vamos 

a ahorrar ahora que revisemos los contratos de los penales, afirmó. 

 

Astillero 

La exoneración del general Salvador Cienfuegos constituye el peor golpe hasta 

ahora al discurso presidencial contra la corrupción y confirma la creciente y muy 

peligrosa preponderancia del poder militar en México. Nada ayuda al análisis 

realista de esta vergonzosa capitulación el solamente pretender la atribución de 

responsabilidades a un personaje políticamente subordinado, el fiscal Alejandro 

Gertz Manero, aunque sus funciones teóricamente sean autónomas: en un tema de 

máxima importancia como es el de Cienfuegos, de las élites militares, de la 

abdicación del sentido justiciero, la decisión pasa necesariamente por Palacio 

Nacional. Gertz Manero fue puesto y políticamente impuesto por el poder político de 

la llamada Cuarta Transformación, primero en la Procuraduría General de la 

República, para ser su último ocupante y de ahí pasar a ser el primer fiscal general 

de la República, con duración transexenal. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/opinion/010o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Prisiones privadas: atraco a la nación 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aportó ayer nuevos datos acerca del 

desaseo en el esquema de privatización de reclusorios urdido por el ex secretario 

de Seguridad Pública Genaro García Luna y puesto en marcha por su entonces jefe, 

Felipe Calderón Hinojosa. De acuerdo con el informe presentado por el mandatario, 

la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana Federal, Rosa Icela Rodríguez, 

y el consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, el desfalco al erario 

perpetrado por el superpolicía del calderonato supone que el Estado paga por la 

construcción y operación de los penales, pero los privados conservan la propiedad 

de todas las instalaciones. 

Aunque en el discurso del último gobierno panista cada centro supondría un 

desembolso de 4 mil millones de pesos, en la actualidad el impacto financiero 

individual de los ocho penales construidos bajo el modelo de asociación público-

privada asciende a 32 mil millones de pesos, y su costo apenas terminaría de 

cubrirse en 2037, un cuarto de siglo después de concluido el sexenio de Calderón. 

Este sobrecosto de 800 por ciento no puede explicarse sino por la opacidad y la 

discrecionalidad, pues cada uno de los contratos firmados por el gobierno federal 

con Homex, Ingenieros Civiles Asociados (ICA), Promotora y Desarrolladora 

Mexicana (Prodemex), ARB Arendal, GIA y Tradeco, fue otorgado por adjudicación 

directa. 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/edito

